اسم المفعول  .                
اسم المفعول : اسم مُشتق يدلّ على الحَدَث ومن  أو  ما وقع عليه  .
صباغته :
1- يُصاغ اسم المفعول من الفعل الثلاثي  المبني للمجهول على وزن  ( مفعول  ) 
هُزِمَ  :  مهزوم       شُرِب :  مشروب            أُكِل :    مأكول 
شدَّ :  مَشدود         دعا :  مَدعُوّ      رمى :   مَرمِيّ       باع :   مَبيع
2- إذا زاد الفعل عن ثلاثة أحرُف ( غير ثلاثي ) , فيُصاغ اسم المفعول بإبدال ياء المضارعة ميماً مضمومة  ,  وفتح ما قبل الآخِر   .
استخدم : مُستخدَم  أَخرجَ :مُخرَج  أَرسَلَ :  مُرسَل  أُهمِلَ : مُهمَل  أُعطِيَ: مُعطَى
عمله : يعمل اسم المفعول عمَل فعله المبني للمجهول  , فيرفع نائب الفاعل , وبنفس الشروط
السابقة مع اسم الفاعل .
قد يُضاف اسم المفعول إلى نائب فاعله فيجرّه بالإضافة  , فنقول :
1- الفقيرُ  مهضومٌ  حقُّهُ  .
2- الفقيرُ  مهضومُ  الحقِّ  .
	الكلمة
	إعرابها 

	
ا1- لفقيرُ
مهضومٌ
حقُّهُ



2 الفقيرُ
مهضومُ
الحقِّ

	
مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره  .
خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره  .
حقُّ : نائب فاعل لاسم المفعول مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره  وهو مُضاف  .
الهاء : ضمير متصل مبني على الضم في محل جر مضاف إليه  .

مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره  .
خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره  وهو مضاف
مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره  .



إذا كان الفعل لازماً , لحِقَتْ اسم المفعول شبه جملة .
نحو : اقترنَ :  مُقترَن به .             رغِبَ :  مَرغوبٌ فيه   .




تطبيقات اسم المفعول  .                   
س1 :هات  ( صُغ  )اسم المفعول من الأفعال التالية  :
	الفعل
	اسم المفعول
	الفعل
	اسم المفعول
	الفعل
	اسم المفعول

	
التقَى
عدَّ
استُغفِرَ
	
مُلتقَى
مَعدود
مُستغفَر
	
باع
لامَ
حُبِسَ
	
مَبِيع 
مَلُوم
مَحبُوس
	
انصَرَفَ
روى
شُكِرَ 
- سُمِعَ
	
مُنصَرَف
مَرويّ
مَشكُور مَسمُوع



س2 :  ميّز اسم الفاعل من اسم المفعول في العبارتين الآتيتين :
1- الفتاةُ  مُختارةٌ  ملابسَها بذوقٍ رفيع . ( اسم فاعل ) 

2- الهدبّةُ   مُختارةٌ   بعنايةٍ فائقةٍ .       ( اسم مفعول )       


   س3 أعرب ما تحته خط فيما يلي :
1- ما عاشَ مَنْ عاشَ مذموماً خصائلُه      ولم يَمتْ مَنْ يكنْ بالخيرِ مذكورا
2- وبعضُ الدّاءِ مُلتمَسٌ شفاهُ                 وداءُ الحُمقِ ليس لهُ دواءُ
	الكلمة
	إعرابها

	
1- مذموماً
خصائلُهُ




2- بعضُ
الداءِ
مُلتمَسٌ
شفاهُ

	
حال منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره  .
خصائلُ : نائب فاعل لاسم المفعول مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره وهو مضاف .
الهاء : ضمير متصل مبني على الضم في محل جر مضاف إليه  .


مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره  , وهو مضاف .
مضاف إليه مجرور وعلامة جرّه الكسرة الظاهرة على آخره  .
خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره  .
شفا : نائب فاعل لاسم المفعول مرفوع وعلامة رفعه الضمة المُقدّرة على
آخره منع من ظهورها التعذّر  وهو مُضاف  .
الهاء :  ضمير متصل مبني على الضم في محل جر مُضاف إليه  .






[bookmark: _GoBack]                                    
س4  هات اسم المفعول  من الأفعال التالية ,  وبيّن ما حدث لها من تغيير عند الصياغة  : 
	الفعل
	نوعه
	مضارعه
	  اسم المفعول
	ما حدث له عند الصياغة  .

	
قال  

باعَ  
صان
صادَ
غاب

حادَ
ذابَ
صامَ
سادَ
قامَ

دعا 


عَنى
رجا
قضى
حمى 
بَنى
شكا
رمى
هدى
عفا
غَزا
بكى

وعى


طوى
	ثلاثي أجوف

  =










ثلاثي ناقص

   =
   =
   =
   =
   =
   =
   =
   =
  



ثلاثي مفروق

ثلاثي مقرون
	يقول


يبيعُ










يدعو


يَعني
يرجو
يقضي
يَحمي
يَبني
يشكو
يرمي
يَهدي




يَعي


يطوي
	مَقول


مَبيع










مَدعوّ


مَعنيّ
مَرجوّ
مَقضيّ
مَحميّ
مَبنيّ
مَشكوّ
مَرميّ
مَهديّ




مَوعيّ


مَطويّ
	قلبنا ياء المضارعة ميماً مفتوحة  .


=   =    =     =    =       =










قلبنا ياء المضارعة ميماً مفتوحة  ,
ثمَ ضعّفنا حرف العلة  .

 =   =   =   =   =   =    =
 =   =   =   =   =   =   =










مع إعادة حرف العلة في اللفيف المفروق


قلبنا ياء المضارعة ميماً مفتوحة  ,
ثمّ  ضعّفنا  حرف  العلّة  .


س5  صُغ اسم المفعول من : طوى , أَكرم , عزلَ , ترجمَ , سار , احترم , صَنعَ , أَلَّفَ  .
